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Punto 1 - Attività Didattica, Accademy Centro Federale 
Densa e particolareggiata è l’attività didattica presso il Centro che vive di diverse realtà: 

I. Facoltà universitaria di Scienze Motorie – Foro Italico con specializzazione in Sport 
Equestri, sicuramente è il nostro fiore all’occhiello, rappresenta il massimo livello del nostro 
percorso didattico. Siamo al terzo anno in corso della 2° edizione, le lezioni si stanno svolgendo 
sistematicamente presso le aule del CEF ed in convenzioni con palestre e strutture vicine. 
Comunque, i ragazzi vivono il Centro tutto il giorno. 

II. Organizzazione Corso Istruttori, è in corso di svolgimento un corso Istruttori Federali I° livello, 
l’ultimo di una serie che ad oggi vede n. 110 istruttori qui formati e diplomati a vari livelli negli 
ultimi 4 anni. 
Da rilevare le caratteristiche organizzative del corso nella stanzialità degli allievi che hanno la 
possibilità di vivere qui accanto al proprio cavallo, nella disciplina dell’Equitazione Naturale e 
monta Caprilliana gestita dall’Ing. Mauro Checcoli, nel partecipare a gare ed eventi presso il 
CEF, in attività di affiancamento, nell’avere la possibilità di partecipare alla formazione di 
Scuola dello Sport di Roma, oltre che svolgere tutto il programma federale.  

III. Progetto di Cavalstudiando, in collaborazione con l’Area Formazione e Centro Studi è stato un 
progetto che ha visto la partecipazione di circa 40 studenti delle scuole medie superiori nella 
materia equestre di avvicinamento al cavallo, gestione e natura (Maggio/Giugno/Luglio 2024, 
cavalli Persani). 

IV. Corso per Guide in sella Operatori WWF (Agosto/Settembre 2024), è stato un corso volto alla 
formazione di guide in sella specificatamente dell’Oasi WWF di Macchiagrande Roma, con la 
collaborazione del Dipartimento Formazione e dell’Equitazione di Campagna, anche in ottica di 
collaborazione futura e gestione dell’ambiente (cavalli Persani). 

V. Corso per Tecnici di Scuderia, abbiamo formato Tecnici di Scuderia sempre nell’ottica di avere 
il personale qualificato e specializzato, il corso ha avuto la durata di un mese ed attualmente 
oltre ad i normodotati in generale si sta rivolgendo a diversamente abili e a rifugiati politici 
(cavalli Persani). 

VI. Corso Equitraining, attività che per impulso e sponsorizzazione di Fondazione Roma e nostra 
partnership si sta occupando di formare tecnici di scuderia rivolgendosi a persone 
diversamente abili ed in condizioni di disagio. Per questo la Federazione ha dialogato attraverso 
i nostri uffici e la Formazione con diverse realtà locali che si occupano di disabilità. E’ 
attualmente in corso lo svolgimento, con diversi gruppi ogni mese per la durata di un anno. 

VII. Corso UNHCR – ATTALFERR per Rifugiati Politici, è un corso attualmente in svolgimento, che 
riguarda l’acquisizione della qualifica di Assistente di Scuderia da parte di rifugiati politici 
individuati sul territorio da varie realtà associative (Caritas, Centri di accoglienza) è un nuovo 
traguardo per il Centro che si rivolge anche a realtà umane e sociali attuali ed importanti. 

VIII. Nascita percorsi di Ippovia, in collaborazione con il Centro Studi Federale e l’Università di Tor 
Vergata, con un monitoraggio del territorio circostante sono state individuate e tracciate n. 6 
ippovie da percorrere in attività di passeggiata, sempre facendo riferimento al CEF come punto 
di arrivo e ritorno, con possibilità di scuderizzazione, e nell’ottica di inserire il Centro in un 
assetto naturistico, nel Parco Regionale dei Castelli Romani ed in contesto equestre. 
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Quasi sempre tutti i gruppi convivono fra loro fra le attività giornaliere, negli spazi comuni, in 
scuderia e nella gestione ed utilizzo dei cavalli Persani e soprattutto dell’attività in sella. 
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Punto 2 - Attività Agonistica/organizzazioni eventi 
equestri 

Intensa e di risultati positivi è stata l’attività agonistica di eventi 2024, con la realizzazione e 
organizzazione di due Campionati Italiani Assoluti, di Endurance e di Concorso Completo, grazie 
alla convenzione FISE – SOGEVE ed al grande lavoro di Marco Salvatori. Ci sono stati inoltre altri 
Comitati Organizzatori di cui eventualmente per il prossimo anno vorrei confrontarmi per 
stabilire una quota utilizzo impianto. Gli eventi in totale sono stati 18 di Discipline Olimpiche e 
non (Endurance e Poniamo) fra i quali spiccano: 

• Campionati Italiani Assoluti di Concorso Completo e Endurance  
• Finale Progetto Sport di Completo e Dressage 
• Finale Coppa Lazio di Dressage 
• 2 Concorsi Internazionali di Completo 
• Campionati Regionali di Dressage  
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Punto 3 - Attività di manutenzione e miglioramento 
A seguito dell’importante ristrutturazione della parte sportiva effettuata in occasione 
dell’organizzazione dei Campionati del Mondo di Completo e degli Attacchi del 2022, l’impianto 
sportivo equestre del Comune di Rocca di Papa è tornato agli antichi splendori. 

L’attività di manutenzione della struttura e del verde è svolta in concerto con l’Ufficio Tecnico Federale 
ed impegna a tempo pieno gli operai federali appositamente assunti. Grande attenzione è rivolta al 
patrimonio verde, alla gestione dei manti erbosi, dei campi, con l’impiego di mezzi e strumenti federali, 
confrontandoci sempre con l’ente Parco. Di rilievo insieme all’Ufficio Tecnico un monitoraggio di tutta 
l’alberatura presente (circa 900 alberi, catalogati ed analizzati, secondo specie, stato di salute e 
stabilità). 

Sono state altresì individuate e segnalate zone all’interno della SIC e ZSC (zona speciale di 
conservazione) lasciate in accordo ed indicazioni con il Parco a crescita naturale così da costituire aree 
boschive da preservare ed interdette al passaggio del pubblico a piedi come previsto dalla convenzione 
(debitamente segnalato). Attualmente è in corso un’attività di INDAGINE STRUMENTALE di tutta 
l’alberatura volta a prevedere eventuali stati pericolanti e di potenziale caduta per un intervento più 
programmato. 

Costante anche la manutenzione dei campi, con un monitoraggio annuale da parte della ditta preposta, 
la cui irrigazione riguarda dai pozzi presenti, monitorati sempre in accordo con l’Ufficio Tecnico, di cui 
due sono in fase di riparazione poiché risulta essere più bassa la falda acquifera con poca presenza di 
acqua (pozzo 2 e pozzo 3). 

Abbiamo effettuato altri numerosi interventi sulle alberature, rimozioni dei rami sui fronti stradali (via 
di Velletri – via rocca priora e strade interne). Le ultime quercette impiantate godono di buona salute.  

Il Consiglio Federale ha approvato il progetto di riqualificazione elaborato dall’Ufficio Tecnico con il 
supporto dei professionisti esteri all’uopo incaricati. Il progetto prevede la ristrutturazione della c.d. 
Villa della Regina che sarà dedicata a tutte le attività formative che si svolgeranno al CEF e alla 
riqualificazione degli immobili e impianti presenti nella parte superiore: scuderie, alloggi ecc.. In attesa 
del rilascio dei permessi comunali seguiti dall’Ufficio Tecnico si eseguono opere di manutenzione 
ordinaria. 
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Ultimi lavori effettuati relativi alla pulizia del sottobosco e delle zone sottoalberi non riguardanti 
zone ZSC. 
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Punto 4 - Attività Federale (stage e ritiri) 
Il CEF rappresenta l’eccellenza strutturale per l’attività pratica e di rifinitura delle squadre e dei gruppi 
di atleti in Concorso completo di tutte le fasce. Quest’anno sono stati organizzati tutti i training day 
programmati nel centro-sud ed i ritiri in preparazione dei Campionati Europei Pony, Junior, Young Rider 
(luglio/agosto) ed i lavori di rifinitura del settore Senior. 

Sono stati altresì organizzati gli esami Nazionali (marzo e novembre) Istruttori Fise previsti nel Lazio 
oltre che stage sul territorio, attività di monitoraggio, summer camp estivi e pratoni campus. 
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Punto 5 - Attività di ingressi giornalieri ed utilizzo 
impianto  

Sono ad oggi 1.675 gli ingressi 2024 presso il Centro di binomi ai fini di allenamento e 
perfezionamento, con possibilità di avere a disposizione tutte le zone verdi adibite e predisposte al 
lavoro in campagna, i campi, con un percorso di Salto Ostacoli ed un rettangolo sempre montati.  

E’ un attività molto praticata di grande frequentazione del Centro, abitualmente è destinata agli ingressi 
giornalieri una zona parcheggio van dotata di acqua e corrente. In alternativa all’ingresso giornaliero c’è 
sempre la possibilità di scuderizzazione. Modalità e costi sempre su Regolamento CEF a cui facciamo 
riferimento. I binomi che abitualmente frequentano il Centro con questa pratica provengono da tutte le 
discipline equestri oltre a binomi specializzati in Completo, frequentano il centro cavalieri di Salto 
Ostacoli, Endurance, Amatori e Scuole. Per questo è stato previsto l’ingresso ai cavalieri Junior e alle 
Scuole Federali con un’agevolazione di costo, per promuovere ed incentivare. 
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Punto 6 - Rapporti con Comune e Parco 
I rapporti con il Comune di Rocca di Papa sono sempre costanti ed in questo periodo buoni. Come noto 
è stata inoltrata la richiesta da parte del suddetto di apposizione della nomenclatura ufficiale 
“Impianto Sportivo Equestre Rocca di Papa”. 

Il nostro Ufficio Tecnico è in continuo contatto per quanto riguarda i procedimenti dei lavori in 
programma di ristrutturazione della Villa della Regina, dell’impianto idrico e fognature, della gestione 
degli spazi carrabili, del verde. Il centro inoltre si è interfacciato con gli Assessorati allo sport 
all’ambiente e agli eventi per quanto riguarda l’organizzazione di eventi presso il Centro avvenuti 
durante l’anno. Fattivo e di collaborazione è anche il rapporto con l’Ente Parco che ci vede in prima 
linea nella gestione del verde, è stato concertato l’abbattimento di alberi risultati pericolanti, di 
potature e di continuo confronto riguardo i tagli dei prati e la sistemazione di zone boschive, sempre nel 
rispetto della zona ZSC e SIC. Abbiamo partecipato ad iniziative per i festeggiamenti dei 40° anni del 
Parco anche organizzati presso il centro, su tutti la festa della transumanza (luglio 2024) ed un 
concerto di musica classica in collaborazione con l’Accademia Santa Cecilia (agosto 2024 Campo 
Posillipo). 

       

         Concerto estivo di musica classica al Posillipo  
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Punto 7 - Eventi extra equestri presso il Centro 
In collaborazione con Comune e Parco, diversi sono stati gli eventi extra equestri qui organizzati, per 
quanto riguarda le attività del Parco si sono svolte passeggiate ai fini di osservazione naturistica e 
notturne ai fini di osservazione astronomica. Per impulso del comune sono state organizzate attività di 
Orientering per le Scuole medie di Rocca di Papa, diverse manifestazioni ciclo-turistiche con 
percorsi e competizioni e non ultimi i Campionati Italiani di corsa campestre organizzati dalla FIDAL. 
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Punto 8 - Rapporti con Centro Militare Montelibretti 
Un rapporto diretto, il CEF, lo mantiene anche con il Centro Militare di Montelibretti. Nel 2024 ostacoli 
di campagna CEF sono stati utilizzati per l’organizzazione di gare a Montelibretti, così come è stato 
utilizzato un parco ostacoli Militare per consentire lo svolgimento dei Campionati Regionali Pony Salto 
Ostacoli su più campi.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

I cento anni della Scuola di Cavalleria con il passaggio della delegazione presso il Centro 
insieme ai corsisti dell’Università 
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Punto 9 - Attività e rapporti con Comitato Regionale FISE 
Lazio 

Continuo e di collaborazione è il rapporto con il Comitato Regionale FISE Lazio, che organizza 
presso il Centro una media di circa un incontro al mese per stage di passaggio patente Brevetto B 
/ I° Grado, inoltre nel 2024 sono 4 le unità didattiche organizzate di Concorso Completo e 
preparazione Ponyadi oltre all’organizzazione di Campionati Regionali SO Pony e Finale Coppa 
Lazio Dressage.  
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Punto 10 - Situazione Cavalli Persani 
Sono 8 i cavalli di razza di Persano in lavoro come da convenzione e Mac e Mirage proprietà FISE 
vecchie glorie in pensione: 

I cavalli attualmente sono impiegati dai Corsi in svolgimento. Con gli allievi dei corsi Istruttori ed 
Universitari hanno partecipato ad attività agonistica di base sia in Concorso Completo che in 
Dressage (cat. CN80 / CN90 – cat. E) e sono gestiti da Sara Colaci. Di recente sono rientrati in 
allevamento Frizzo ed Efulo per motivi di salute e scarsa progressione tecnica e presso il CEF sono 
stati scuderizzati Iflavio ed Emonio. Emonio nello specifico con noi ha appena ultimato la doma e 
sta ultimando il lavoro. Tutti risultano idonei ad un’attività di base risvolta ai Corsi Istruttori, Corsi 
per Tecnici di Scuderia, Corso Equitraining e ai Corsi Guide WWF di cui appunto sono stati 
protagonisti. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Zizio di Persano con Sara Colaci 
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Punto 11 - Personale presente e squadra di lavoro 
Al CEF la squadra di lavoro è affiatata e ben coordinata, si lavora in un’atmosfera serena e di 
collaborazione, per questo un mio speciale ringraziamento va ad ognuno di loro che nel proprio campo 
rappresenta professionalità ed eccellenza. Stesso sentito ringraziamento a tutti gli Uffici Federali, alla 
Sogeve per la sintonia, la collaborazione ed il grande lavoro di Marco Salvatori, e particolare riguardo 
all’Ufficio Tecnico nella persona dell’Arc. Ida Lenza sempre presente e tutta la squadra… 

- Carlotta Blasi  
- Davide Bonito  
- Sara Colaci 
- Graziella Gavini  
- Andrea Gavini  
- Federico Gavini  
- Pasquale Pizziconi  
- Matteo Paolucci  
- Fernando Sellati  
- Giulia Valvo  
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Punto 12 - Interventi necessari 
Interventi necessari e importanti, con necessità di confronto: 

1) Ripristino impianto idrico di scuderie, alloggi e fabbricati. Contestualmente al lavoro di 
ristrutturazione fognario delle facciate e delle scuderie di cui si sta occupando l’Ufficio Tecnico 
è urgente il rispristino dell’impianto idrico delle scuderie e dei fabbricati, alloggi ed uffici che 
attualmente ancora è costituito da tubazioni in ferro.  

2) Sostituzione caldaie, l’Ufficio Tecnico si sta occupando della sostituzione caldaie gasolio per 
il riscaldamento degli alloggi. 

3) Prosieguo attività di recinzione contestualmente al taglio di alcune alberature in accordo con 
il Parco a completamento della chiusura dei perimetri. 

4) Rispristino dell’impianto elettrico e parzialmente idrico delle scuderie denominate 
“Mosca” e “Montreal” che abbiamo appena risistemato e sarebbero pronte ad ospitare cavalli 
e persone. 

5) Utilizzo della piscina cavalli, contestualmente ai lavori di efficientemente energetico di cui si 
sta occupando l’Ufficio Tecnico sarebbe importante dare nuovo utilizzo alla ex piscina cavalli 
attualmente in disuso. Dato che il nostro approvvigionamento idrico ad oggi è rappresentato dai 
4 pozzi, sarebbe importante e costruttivo utilizzare la vasca piscina come centro di raccolta 
acque piovane oppure riempirla per averne una riserva con l’acqua del pozzo 1 essendo 
posizionata in una zona estremamente favorevole alla “raccolta a caduta” perché sopra le 
scuderie da gara (sarebbe una riserva importantissima) e sotto il maneggio coperto da cui trarre 
approvvigionamento. 

6) Riparo per salti di campagna, sarebbe necessario proteggere il patrimonio dei salti con un 
apposito ricovero, per preservarli agli agenti atmosferici, attualmente sono ricoverati 
all’esterno per impossibilità di avere spazi idonei, l’Ufficio Tecnico sta valutando in merito 
all’acquisto ed al posizionamento di una struttura tendonata ad hoc. 

7) Ripristino giostra in zona segreteria e spostamento tondino in zona scuderie alte in muratura. 
Data l’attività equestre permanente nelle zone di scuderie in muratura sarebbe necessario 
ripristinare la giostra esistente e spostare uno dei due tondini della zona gare nella zona 
scuderia. 

8) Ripristino dei pozzi n. 2 e n. 3. Attualmente i suddetti sono in disuso per motivi tecnici che 
insieme all’Ufficio Tecnico stiamo monitorando, tuttavia purtroppo ci risulta essersi abbassata 
la falda acquifera quindi c’è poca presenza di acqua, una riserva utile potrebbe rappresentare 
come sopra detto il vascone ex piscina cavalli. 

9) Ristrutturazione delle n. 4 unità mobili, da adibire per uso ufficio / ricreativo / abitativo in uso 
alla Federazione e di rilievo e necessarie per l’attività del CEF. 

10) Mancanza di strutture coperte in relazione ai servizi di Bar e ristoro, segreteria e tribune, 
sarebbe necessaria la progettazione di strutture idonee ad ospitare eventi nella capienza e 
nell’accoglienza.  
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GRAZIE PER L’ATTENZIONE! 


